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Giovedì 29 luglio 2021. – Presidenza del
presidente NANNICINI. – Interviene per il
Consiglio di indirizzo e vigilanza dell’Istituto
nazionale della previdenza sociale (INPS) il
Presidente, dott. Guglielmo Loy.

La seduta comincia alle 13.50.

Sulla pubblicità dei lavori.

Il PRESIDENTE avverte che della se-
duta odierna verrà redatto il resoconto
sommario ed il resoconto stenografico e
che, ai sensi dell’articolo 33, comma 4, del
Regolamento del Senato, è stata richiesta
l’attivazione dell’impianto audiovisivo, con
contestuale registrazione audio, e che la
Presidenza del Senato ha fatto preventiva-
mente conoscere il proprio assenso.

I lavori della Commissione, che saranno
oggetto di registrazione, potranno essere
quindi seguiti – dall’esterno – sulla web TV
della Camera.

Non essendovi osservazioni, tale forma
di pubblicità è dunque adottata per il pro-
sieguo dei lavori.

PROCEDURE INFORMATIVE

Seguito dell’indagine conoscitiva sulla funzionalità

del sistema previdenziale obbligatorio e complemen-

tare, nonché del settore assistenziale, con particolare

riferimento all’efficienza del servizio, alle prestazioni

fornite e all’equilibrio delle gestioni: audizione del

Presidente del Consiglio di indirizzo e vigilanza del-

l’Istituto nazionale della previdenza sociale (INPS).

Prosegue l’indagine conoscitiva, sospesa
nella seduta del 22 luglio 2021.

Il PRESIDENTE introduce l’audizione
del dottore Guglielmo Loy, Presidente del
Consiglio di indirizzo e vigilanza dell’Isti-
tuto nazionale della previdenza sociale (CIV
– INPS), soffermandosi sui temi che ver-
ranno affrontati: valutazione dell’attua-
zione e dell’impatto delle misure di soste-
gno adottate in risposta alla crisi sanitaria;
valutazione dell’impatto sull’equilibrio fra
contributi e prestazioni previdenziali del-
l’emergenza sanitaria; riflessione di più am-
pio respiro sulle prospettive di riforma del
sistema previdenziale e assistenziale, anche
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alla luce degli insegnamenti derivanti dalla
crisi.

Il dottor LOY ringrazia la Commissione
e fa presente di aver trasmesso un ampio
contributo di cui offrirà alcuni elementi
nella sua relazione. Rappresenta le fun-
zioni principali del CIV – INPS che riguar-
dano sia la programmazione strategica che
l’approvazione definitiva dei bilanci dell’I-
stituto. Al riguardo evidenzia, con riferi-
mento all’anno 2020 un disavanzo di 7
miliardi e un calo di contributi pari a 11
miliardi, mentre le spese soprattutto di
natura assistenziale sono aumentate in ra-
gione dei provvedimenti adottati dal go-
verno mentre è rimasta pressoché stabile la
spesa previdenziale. Fa presente che il 2021
mostra una inversione di tendenza con un
aumento di 7 miliardi degli incassi contri-
butivi nei primi sei mesi, che segnala una
ripresa del tessuto produttivo. Ritiene che
vada comunque tenuto sotto osservazione
l’impatto patrimoniale del 2020 che è stato
fortemente negativo. Lancia un segnale di
preoccupazione relativo al fatto che sono
stati posti a carico dell’Istituto alcuni in-
terventi di sostegno che rischiano tuttavia
di incidere sulla sostenibilità dell’INPS. Sot-
tolinea, a proposito degli interventi di so-
stegno, il fatto che l’utilizzo della cassa
integrazione è stato inferiore rispetto alle
richieste, che hanno seguito una logica pru-
denziale per il datore di lavoro. Segnala poi
l’esistenza di alcuni ritardi nell’attuazione
di tali prestazioni. Evidenzia l’aumento delle
domande per reddito e pensione di citta-
dinanza, sottolineando che la prestazione è
stata centralizzata ed è ancora scissa dalle
politiche attive per il rientro nel mercato
del lavoro, che si prestano a un maggiore
decentramento per la loro realizzazione.
Segnala la problematica legata all’eccessivo
contenzioso che riguarda l’INPS, che porta
a una spesa di oltre 200 milioni all’anno
per l’Istituto. Segnala inoltre, con riferi-
mento alle prestazioni legate all’invalidità
civile, una criticità relativa ai tempi neces-
sari per concludere i procedimenti che por-
tano centinaia di migliaia di cittadini ad
attendere molto tempo prima di vedere
riconosciuta l’assistenza. Ritiene che la di-
gitalizzazione sia importante ma che non

possa essere l’unico canale per comunicare
con l’INPS. Fa presente che c’è un quadro
di tenuta sostanziale del sistema pensioni-
stico, nel quale vi sarebbe la possibilità di
una serie di interventi, sui quali suggerisce
prudenza agli altri organi dell’INPS in ter-
mini di comunicazione pubblica. Invita a
tenere insieme le realtà profondamente di-
verse del Paese attraverso norme flessibili.
Sottolinea che i contribuenti dell’INPS sono
un elemento importante del nostro sistema,
un valore che contribuisce al sostegno di
prestazioni previdenziali e assistenziali fon-
damentali.

Il senatore PUGLIA (M5S) chiede, con
riferimento agli ammortizzatori sociali ero-
gati nel periodo dell’emergenza sanitaria,
se la legislazione fosse adeguata e se si sia
tenuto conto nella sua adozione dei sugge-
rimenti dell’Istituto, in particolare con ri-
ferimento alle linee tecniche del sistema
informatico. Sottolinea l’ampiezza del con-
tenzioso, chiedendo quali siano le princi-
pali ragioni. Chiede le valutazioni del CIV
sulla dematerializzazione dei documenti del-
l’INPS.

Il PRESIDENTE, premettendo che la
gestione separata manifesta un attivo e che
fra diversi ambiti settoriali del mercato del
lavoro esiste una solidarietà che è richiesta
per la sostenibilità del sistema, chiede quali
sono le valutazioni dell’audito su interventi
a sostegno degli autonomi iscritti alla ge-
stione separata. Chiede se esistono dei mec-
canismi organizzativi che favoriscono l’au-
mento del contenzioso. Manifestando l’in-
tenzione di porre attenzione sul tema delle
invalidità civili, chiede se i numeri forniti
sui ritardi nei procedimenti sono stati esa-
sperati dall’emergenza sanitaria e in che
modo posso essere risolte tali problemati-
che. Sul tema della digitalizzazione, chiede
come si possa evitare che questa si traduca
in un costo in termini di universalismo dei
diritti, se sia necessario ripensare il mo-
dello organizzativo territoriale dell’INPS o
piuttosto investire sul rapporto diverso, più
organico e collaborativo, con la rete dei
patronati e del welfare di comunità.

Il dottor LOY ritiene che siano stati
utilizzati dal punto di vista legislativo stru-
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menti ordinari per una situazione straor-
dinaria, con una estensione quantitativa
effettuata senza modificare la natura qua-
litativa di tali strumenti. Rappresenta che
questo ha portato gravi difficoltà organiz-
zative per il sistema INPS, in particolare
dal punto di vista informatico. Fa presente
che per queste difficoltà l’Istituto ha pagato
un prezzo in termini di immagine, anche
per responsabilità che non gli apparten-
gono. Indica due strade per ridurre il con-
tenzioso: semplificare le norme e valoriz-
zare strumenti amministrativi e non an-
cora giudiziari per dirimere le controver-
sie. Fa presente che, al momento la funzione
è svolta da comitati, la cui efficacia in
termini di « filtro » fra l’Istituto e le istanze
dei cittadini si è però indebolita e che
andrebbero rilanciati, anche tenendo conto
di un elevato tasso di soccombenza in tri-
bunale, che si attesta fra il 30 e il 50 per
cento. Invita a valorizzare le strade che
possono portare a una soluzione ammini-
strativa e a evitare l’approdo della contro-
versia davanti al giudice. Segnala che l’in-
validità civile è uno dei settori che più
alimenta il contenzioso, dove si registra un
tasso di soccombenza ancora più alto. Ri-
tiene che i ritardi sulle pratiche dell’inva-
lidità civile siano causati da una costante
sottovalutazione della necessità di imple-
mentare le aree medico-legali dell’istituto.
Ritiene necessario intervenire sul rafforza-
mento dell’area, per la quale c’è un con-
corso in atto che non ritiene sufficiente a
colmare le esigenze in termini di risorse.
Auspica un maggior ricorso alla possibilità
di verifica delle condizioni di accesso alla
prestazione attraverso le cosiddette visite
documentali, che avvengono già con riferi-
mento ad altre patologie. Per quanto ri-

guarda la dematerializzazione, sottolinea
che è in atto un contenzioso ed evidenzia
che il CIV INPS sostiene la necessità di
maggiori investimenti sulle tecnologie del-
l’informazione e della comunicazione. Ri-
tiene che vada ridisegnato il sistema ope-
rativo dell’istituto. Evidenzia che si può
utilizzare l’informatica per centralizzare
alcuni processi ma è necessario allo stesso
tempo liberare risorse per rafforzare l’ele-
mento consulenziale che oggi passa per le
reti esistenti sul territorio, tra cui i patro-
nati. Fa presente che la gestione separata è
in attivo ma questo ruolo di « cassaforte » è
destinato a esaurirsi man mano che au-
menteranno le prestazioni da riconoscere.
Ritiene che sia necessario gestire la solida-
rietà fornendo strumenti di sostegno a spe-
cifiche categorie professionali. Sottolinea
l’importanza per il legislatore di adottare
soluzioni che tengano conto dei cambia-
menti nel mondo del lavoro.

Il PRESIDENTE ringrazia l’audito e di-
chiara conclusa l’audizione.

Sulla pubblicazione di documenti acquisiti nel corso

delle audizioni.

Il PRESIDENTE informa che, nel corso
dell’audizione svolta in data odierna del
Presidente del Consiglio di indirizzo e vi-
gilanza dell’Istituto nazionale della previ-
denza sociale (INPS) è stata consegnata
della documentazione che sarà disponibile
per la pubblica consultazione nella pagina
web della Commissione.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle 14.50.
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